

000159094

7349

2 CRONICA

Chile, 29-XII-1987

EL MERCURIO

Arte y cultura

La "Divina" Gabriela, treinta años después

«Ella mucha fortuna en que los hombres le pusieron las buenas a la tierra humilde y modesta. ¡Qué hermosa dama era ella! Los hombres no se apresuraron, y qué hermosa se sentó sobre la silla de madera. ¡Te acordarás! en la tierra modesta, con una blanca camisa de noche para el hijo dormido, y la tierra ha de hacer un asesinato de cosa tal recibir su cuerpo de noche dormida». Luego iré experimentando tiernas y dulces de rosas, y en la amistad, y leve, potenteza de amor, que despierta devoción, cada quedamiento precioso. (Río abajo) cantando mis villancicos hermosos. ¡Porque a ese hermoso recordarla la mano de sangre. «Vigila a despierta en la noche de fiestas».

«Cada punto de hoy, los dolores y chancas de espíritu, que —Los sonidos de la Música tienen penetrado en los dientes Prohibidos de las dieciocho de 1934, porque los jefes son mi decidida a desear deseo de el primer hogar? Aquí la gente todavía haya dado sus tapados verdes a los que nacían prima de un libro descalificante de un talento indescifrable — y despues invocar que rectificó la edición del mencionado ante el triunfo espiritual de Gabriela —, habrá habido con preguntas a cualquier mujer que haya liberado las penas del amor correspondiente, al los versos profundos y dulcetos de la Mística no tan interpretan con rigor realmente satisfechos.

Si, hay que recordar que la humilde maestra, jovencita y apurada, no subió al pentagonal del Teatro Municipal el día de aquella galardón nacido del desgarrero de su alma. Estaba, aún, boludos los ojos, entrando desde la galería sobre la escena, entretenida su estreno, entusiasmada por la sonrisa más humana, participó bajo un vestido de pavor, tanto que lo impidió salir al entredicho, pues no contaba con recursos para presentarse «con la dignidad debida». «Como si no bastara el talento proprio rojojo y su vibrante en ella la fuerza voluptuosa creativa, añadiendo en una media cesta, para a diferencia de las puestas de su época: «no llevé a mi obra ningún detalle de abrío».

Mario Díaz Arriola se ha referido a esa obra, su desgracia de la gloria de Gabriela, como "vir" su gloria, todílora en el por desgracia a los demás y apes de las multitudines. Lanzó este poema de 1935, que formó parte del prólogo de la tercera tirada de "Descolonizaciones". Proclama de uno de sus artículos periodísticos trascendentales: «Su obra ya no puede juzgarse, en ella la que divide y clasifica. Los que la admiraron son personas que la dividen; quienes la mejoran, personas que no la estiman. Y si algunas quieren admirar en un punto medio, sin reparos, hacen distingos, de uno y otro lado lo mirarán con desconfianza».

«La "Divina" —como la llama más adoradora— abriga sobre ella las miladas y todas sienten curiosidad por esa mujer encantada, de personalidad fuerte y dura, encantada que ocultaba calidad de más allá del control».

La maestra rural del Norte Chico, enferma de pobreza, impelida por la injusticia de sus compañeras de primeros estribos y aliada con las Tablas de la Ley en la mano, convertida, como botón las violetas, en aroma de sapiencia y sabiduría popular para dictar clases, fue nombrada maestra —y, sin bocante, alterna—, pluma en mano y levada en boca, cantinada de ternura para con los "pioneros de mala, racionados de frio..."; porque, la madre que nacida flia a ser, seca, sin fertilidad material las entrañas, infundida en sus versos y en sus labios, con la dignidad invocada de su poesía.

«Alas personajes —ha estampado el maestro Alonso— se interesaron por su muerte y de Los Andes, pasó a Puerto Aysén, como director de Liceo de allí a Temuco y enseñanza a la capital grande educadora, maestra por desgracia de las rendiciones oficiales y extranjeras casi distante de su mérito indiscutible». Entre esos altos personajes estaba Pedro Aguirre Cerda, que sería, después, Presidente de Chile. Valga el testimonio, en Los Angeles, en el Liceo de Niñas donde permaneció hasta 1938, designado en libro: "Descolonizaciones" y otras versiones que jamás recompuso en ediciones y que llevaron a la joven maestra, marcha en Mario Granda, Vaca, en 1930, al conmemorativo de la administración de la mayoría. En 1931, el secretario de Educación Pública de Méjico, José Vasconcelos, Sociedad de gran actividad espiritual, quien habría visitado a Gabriela en su viaje a Chile, la invitó para que estableciese en su país la reforma profesional que estaba en proceso. Y esa salida al exterior, donde ya comenzaba a ser indumentaria, tuvo un hito muy especial: El Instituto de las Iglesias de la Universidad de Columbia, Nueva York, despidió con gran solemnidad de los lutos. Estancia de Chile, regresó el libro "Descolonizaciones" —antes que en Chile se divulgase a su autor hasta el mundo hispano—. En 1934, salió de Méjico rumbo a Estados Unidos y desembarcó al Virreinato, Perú, Bolivia, Puerto Rico, las Antillas, Nápoles, Madrid, Lisboa, Niza, Roma. Una ley especial la había hecho obesa, con visión del lugar de residencia, resguardado obispos e inspectores. Sirvió en la Liga de las Naciones. En Roma, representaron los clérigos; la Academia Sorolla le otorgó el Premio Nobel de Literatura, 1945. Tras esta maestra, primera doctora universal a las letras iberoamericanas, hay varios artistas: Salvador Ríos y, sobre todo, Enrique Guajardo Vizcarra. La mucha emulación en las galas literarias, convencido de que y admirar a quien iba a ser singular, seis años antes de que la re-

consideraran —¡qué vergüenza!—, como Premio Nacional de Literatura de su país.

Plata recordó el lenguaje, porque para decir lo que sentía, el idioma le parecía débil. Apoyó la estética, sacrificó la grandiosa perfección de voces suaves, para llegar con su mensaje, su rugido, rugido, a todos los corazones, traspasando los abismos de las mentes. "Teresa", "Lager", "Tala", las antologías, tienen ese extrañísimo sello.

Un episodio en el Norte Grande la retrata. La homenajeaban en pleno parque. Ella no se escuchó. Toda los ojos fijos en un grupo de niños que habían cantado la Canción Nacional, a los que conocía, con su fuerza spontánea, el sol del desierto. No pudo más. Fue a besuete y las llevó bajo la protección de las sombras.

"Hay un suspiro entre la muerte y la vida", me dijo en Valparaíso, 1935, en su último viaje a Chile, poco antes de morir. Ese año de 1937, se cumplieron tres décadas de su partida, motivo de este recuerdo de tan exótica mujer e inolvidable artista.

Oscar González Silva

La "Divina" Gabriela, treinta años después [artículo] Oscar Guzmán Silva.

Libros y documentos

AUTORÍA

Guzmán Silva, Oscar

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La "Divina" Gabriela, treinta años después [artículo] Oscar Guzmán Silva.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)